

**ЛЕВАЯ АЛЬТЕРНАТИВА В XX ВЕКЕ:  
ДРАМА ИДЕЙ И СУДЬБЫ ЛЮДЕЙ.  
К 100-ЛЕТИЮ КОМИНТЕРНА**

**THE LEFT ALTERNATIVE IN THE 20th CENTURY:  
DRAMA OF IDEAS AND PERSONAL STORIES.  
ON THE 100th ANNIVERSARY OF THE COMINTERN**

**Сборник материалов международной научной конференции**

**Proceedings of the International Scientific Conference**



**РОССПЭН**  
Москва  
2019

---

---

## СИМФОНИЯ РУССКОЙ РЕВОЛЮЦИИ РОЗЫ ЛЮКСЕМБУРГ

*Бри Михаэль, PhD*

*(Институт критического социального анализа,  
Фонд Розы Люксембург, Берлин, Германия)*

В докладе содержится анализ знаменитой работы Розы Люксембург «Русская революция», написанной ею в тюрьме осенью 1918 года. Люксембург очень внимательно следила за проходившими в Германии спорами о русской революции (это документально подтверждено Шютрумпом в 2017 году) и начала выступать по этому вопросу всё более и более критично. Поводом для написания Розой Люксембург работы «*Русская революция*» стала реплика Эрнста Мейера после ареста Лео Йогихеса, редактора «*Писем Спартака*». Моя цель – реконструировать контекст, созданный в этой работе Розой Люксембург. Для этого я рассмотрю эту небольшую, но очень сильную работу целиком. Я отнесусь к ней как к симфонии, с её классическими четырьмя частями – как к симфонии, созданной как логикой, так и вдохновением. В центре моего исследования будет не историческая или злободневная правда утверждений Люксембург, но её трактовка тех противоречий, с которыми столкнулись большевики после захвата государственной власти.

Если в своей работе «*Русская революция*» Люксембург прежде всего положительно оценивает успех большевиков, которым удалось найти правильные лозунги, чтобы мобилизовать массы и нацелить их на революционные действия, то при этом она преследует и вторую цель, то есть критикует политику большевиков именно за то, что они отвергают понимание социализма как творения самих трудящихся. И высокая оценка, и суровая критика исторического свершения большевиков измеряются одним и тем же мерилom. Для Розы Люксембург социализм всегда сущностно определяется таким положением: «В нём должна участвовать вся масса народа». Этот критерий пронизывает всю её рукопись.

Если в первой длинной части работы Люксембург большевикам даётся высокая оценка, то её третья и четвёртая части посвящены в основном критике. Её критика большевиков сконцентрирована на трёх основных аспектах: первый – аграрная реформа; второй – провозглашение права наций на самоопределение и сепаратный мир с

Германией, и третий – «подавление демократии». Первые два пункта рассматривались в третьей части, а третий пункт – в четвёртой; оба – примерно одинакового объёма. Таковы вторая и третья часть симфонии Люксембург *«Русская революция»*.

Социализм для неё – это не аппарат, функционирующий по указаниям Центра. Нет, это жизнь, свободная деятельность свободных людей, объединённых непосредственным взаимодействием. Если бы такое отношение между непосредственным опытом и социалистическими целями – понимаемыми как обобществление средств производства – действительно существовало, то тогда и только тогда диктатура партии и террор были бы не только нравственно неприемлемыми; они были бы и неприемлемыми средствами создания политической власти. Роза Люксембург неоднократно это подчёркивала. Однако она не поняла того, что если понимать социализм как централизованную общественную экономику, то тогда он диаметрально противоположен свободному действию масс. Впрочем, Роза Люксембург никогда критически не размышляла о необходимых предпосылках её мнений о социализме, но вместо этого лишь указывала на конкретные проблемы, возникающие в процессе попытки большевиков построить социализм в послевоенной России.

---

---

## СОДЕРЖАНИЕ

<i>Ахрамович Н.В.</i> Трансформация идентичности членов эмигрантского руководства Коммунистической партии Германии (1935–1939) .....	11
<i>Achramovich N.V.</i> Transformation of the identity of the emigrant leaders of the Communist party of Germany (1935–1939) .....	11
<i>Байер В.</i> Отто Бауэр и австромарксизм – предложение Третьего пути .....	13
<i>Baier W.</i> Otto Bauer and Austro-Marxism – A Proposal for a third Way .....	15
<i>Байерляйн Б.Х.</i> От эпохи интернационализма к деинтернационализации: Коммунистиче- ский интернационал и Советский Союз, 1919–1943 годы. К теории среднего уровня .....	17
<i>Bayerlein B.H.</i> From Internationalist Moment to De-Internationalization: The Communist International and the Soviet Union 1919–1943. Towards a middle range theory .....	20
<i>Баканов А.И.</i> Руководство Коммунистической партии Западной Украины на последнем этапе ее истории, 1933–1938 гг. ....	23
<i>Bakanov A.I.</i> Leaders of the Communist party of Western Ukraine at the last stage of its history, 1933–1938. ....	23
<i>Бри М.</i> Симфония русской революции Розы Люксембург .....	25
<i>Brie M.</i> Rosa Luxemburg's Symphony on the Russian Revolution .....	27
<i>Брукманн М.</i> Хосе Карлос Мариатеги и латиноамериканский марксизм .....	29
<i>Bruckmann M.</i> José Carlos Mariátegui y el marxismo latinoamericano .....	31
<i>Васина Л.Л.</i> Д.Б. Рязанов – выдающийся марксистский мыслитель XX века .....	33

<i>Vasina L.L.</i>	
D.B. Ryazanov as outstanding Marxist thinker of the twentieth century . . . . .	33
<i>Ватлин А.Ю.</i>	
Образование Коминтерна: международное эхо Российской революции . . . . .	36
<i>Vatlin A.Ju.</i>	
The creation of the Comintern: international echo of the Russian revolution . . . . .	36
<i>Визрѐ Ж.</i>	
«Серп после молота»: Коминтерн и крестьянство, история Крестинтерна . . . . .	38
<i>Vigreux J.</i>	
«The sickle after the hammer»: Komintern and the peasantry, history of the Komintern. . . . .	40
<i>Воликов С.</i>	
Противоречия между национальным и интернациональным в концепции и деятельности Коммунистического интернационала. От всемирной мечты до национальных противоречий в стратегии Коминтерна . . . . .	42
<i>Wolikow S.</i>	
The tension between national and international in the project and the activity of the Communist International. From the global dream to national contradictions in the Comintern's strategy. . . . .	44
<i>Дамье В.В.</i>	
Синдикалисты между анархизмом и большевизмом: создание Берлинского интернационала профсоюзов . . . . .	46
<i>Damie V.V.</i>	
Syndicalists between anarchism and Bolshevism: creation of the Berlin international of trade unions . . . . .	46
<i>Джанни Э.</i>	
Коммунистический интернационал в столетие своего основания. Биографический словарь (1919–1923) . . . . .	50
<i>Gianni E.</i>	
The Communist International in the Centenary of its Foundation. Biographical Dictionary (1919–1923) . . . . .	52
<i>Джудичи А.</i>	
Воспоминания и интернационалистские идеи революционного бойца в СССР и Испании . . . . .	54
<i>Giudici A.</i>	
Memories and internationalist ideas of a revolutionary fighter between USSR and Spain. . . . .	56

<i>Емельянова Е.Н.</i> IV конгресс Коминтерна: поворот от революционного наступления к обороне .....	58
<i>Emelyanova E.N.</i> The IV Congress of the Comintern: turn from revolutionary offensive to the defense .....	58
<i>Ермаков В.А.</i> Национальный и колониальный вопросы на II конгрессе Коминтерна: левая альтернатива советской модели .....	61
<i>Ermakov V.A.</i> National and colonial issues at the 2nd Congress of the Comintern: the left alternative to the Soviet model .....	61
<i>Жирова Н.С.</i> Роль М.Н. Роя в вопросе сотрудничества Коминтерна и партии «Гадар» .....	63
<i>Zhirova N.S.</i> Role of M.N. Roy in cooperation between the Comintern and the “Gadar” party .....	63
<i>Ильмяев М.</i> Коминтерн и прибалтийские страны, 1919–1940 гг. ....	65
<i>Imjärv M.</i> The Comintern and the Baltic countries 1919–1940 .....	69
<i>Исхаков С.М.</i> Представители мусульманских народов Советской России и сопредельных стран на I–II конгрессах Коминтерна .....	72
<i>Iskhakov S.M.</i> Representatives of the Muslim peoples of Soviet Russia and neighboring countries at the 1st and 2nd Congresses of the Comintern .....	72
<i>Йоргенсен Й.</i> «СС Аппарат-Копенгаген». Секретная сеть Коминтерна, действовавшая в Дании в 1933–1938 годах .....	74
<i>Jørgensen J.</i> SS Apparat Copenhagen. The Secret Comintern network in Denmark 1933–1938 .....	76
<i>Кёстенбергер Ю.</i> Кадровая кузница сталинизма. История Международной ленинской школы (1926–1938) .....	78
<i>Köstenberger Ju.</i> “Personnel forge” of Stalinism. History of the International Lenin School (1926–1938) .....	78
<i>Кретинин С.В.</i> Идея Единого фронта с Коминтерном в оценках теоретиков западной социал-демократии в середине 1930-х гг. ....	80

<i>Kretinin S.V.</i> The idea of the United front with the Comintern in the assessments of Western social democracy theorists in the mid-1930s. ....	80
<i>Лааманен В.</i> От коммунистического деятеля до постороннего: идеалы, оппортунизм и отношение к переменам в Москве и Стокгольме, 1929–1948 годы. ....	83
<i>Laamanen V.</i> From Communist Cadre to Outsider: Ideals, Opportunism and Coping with Change in Moscow and Stockholm, 1929–1948. ....	85
<i>Лабев М.</i> «Вокруг Третьего конгресса»: создание сети критически настроенных коммунистов. ....	86
<i>Labev M.</i> «Around the Third Congress»: The birth of a network of critical communists. .	88
<i>Льонг Вьет Санг</i> Национальная и колониальная политика Коммунистического интернацио- нала и Вьетнамская национально-освободительная революция. ....	90
<i>Luong Viet Sang</i> National and Colonial Line of the Communist International and the National Liberation Revolution of Vietnam. ....	92
<i>Любин В.П.</i> Итальянская компартия от Коминформа до еврокоммунизма. ....	94
<i>Lyubin V.P.</i> Italian Communist party from the Kominform to Eurocommunism. ....	94
<i>Марданов М.Х.</i> Об особенностях подготовки слушателей спецшкол Коминтерна в Башкирии: 1941–1943 гг. ....	97
<i>Mardanov M. Kh.</i> On the specific of training of the special Comintern schools students in Bashkiriya, 1941–1943. ....	97
<i>Мин К.</i> «Русская революция и ранний этап развития коммунистического движения в Корее». ....	99
<i>Min K.</i> The Russian revolution and the early stage of the Communist movement in Korea. ....	99
<i>Михалев А.В.</i> Социализм в Монголии в коллективной памяти советских специалистов. ....	102
<i>Mikhalev A.V.</i> Socialism in Mongolia in the collective memory of the Soviet specialists. ....	102

<i>Нгуен Тай Донг</i> Третий Интернационал (Коминтерн) и Вьетнам . . . . .	104
<i>Nguyen Tai Dong</i> The Third International (Comintern) and Vietnam . . . . .	105
<i>Никулин А.М.</i> Крестьянский интернационал и Международный аграрный институт: в поисках путей революционизирования крестьянства. . . . .	106
<i>Nikulin A.M.</i> The Peasant International and the International Agrarian Institute: searching the ways of revolutionizing the peasantry . . . . .	106
<i>Новиченко И.Ю.</i> Издания Коминтерна в коллекциях Государственной публичной исторической библиотеки . . . . .	109
<i>Novichenko I. Ju.</i> Comintern publications from collections of the State Historical Public Library of Russia. . . . .	109
<i>Оулавссон Й.</i> Эпистемический парадокс коммунистического воспитания . . . . .	112
<i>Ólafsson J.</i> The Epistemic Paradox of Communist Education . . . . .	113
<i>Пирьевец Й.</i> Коминтерн и югославский эксперимент . . . . .	114
<i>Pirjevcs J.</i> Comintern and the yugoslav experiment. . . . .	116
<i>Полещук А.А.</i> Опыт научно-художественной биографии Георгия Димитрова . . . . .	118
<i>Poleshchuk A.A.</i> Scientific and literary biography of Georgy Dimitrov writing experience . . . . .	118
<i>Понс С.</i> Грамши и русская революция: переоценка . . . . .	120
<i>Pons S.</i> Gramsci and the Russian revolution: a reappraisal . . . . .	121
<i>Рентола К.</i> Странное возрождение мировой революции, 1939–1940 гг. . . . .	122
<i>Rentola K.</i> The Strange Resurrection of the World Revolution, 1939–1940 . . . . .	123
<i>Рённинг У.М.</i> Грандиозные проекты и скудный результат. Коминтерн и Коммунистическая партия Норвегии (1923–1943). . . . .	124



<i>Rønning O.M.</i> Grand designs and meagre outcome. The Comintern and the Communist Party of Norway (1923–1943).....	126
<i>Розенталь С.М.</i> Мировое коммунистическое движение в документах архива Коминтерна .....	128
<i>Rozental S.M.</i> World communist movement in the documents of the Comintern archive ....	128
<i>Рублев Д.И.</i> Коминтерн и анархистское движение России (к истории взаимоотношений).....	130
<i>Rublyov D.I.</i> The Comintern and the anarchist movement of Russia (on the history of relations) .....	130
<i>Рунге М.</i> Характер и задачи русской революции 1917 года – асимметрия между структурами политической власти и экономическими предпосылками в России .....	132
<i>Runge M.</i> The nature and aims of the Russian revolution of 1917 – asymmetry between the structures of political power and economic prerequisites in Russia.....	132
<i>Саарела Т.</i> Отто Вилле Куусинен как генеральный секретарь Коммунистического интернационала в 1921–1922 гг.....	134
<i>Saarela T.</i> Otto Ville Kuusinen as a general secretary of the Communist International, 1921–1922.....	135
<i>Савельев П.Ю.</i> Партия нового типа: историографический миф и историческая реальность .....	136
<i>Saveljev P.Yu.</i> A Party of the new type: historiographical myth and historical reality.....	136
<i>Сёренсен Т.</i> Отношения между немецкой и датской секциями Коминтерна, (КПП и КПД) .....	139
<i>Sørensen T.</i> Relations between the German section of Comintern, KPD, and the Danish, DKP .....	141
<i>Силадьи Г.</i> Финансовая поддержка западных коммунистических партий после Второй мировой войны .....	143
<i>Szilágyi G.</i> Financial support of Western Communist Parties following World War II.....	145

<i>Симонова Е.В.</i> Революция 1917–1918 гг.: тульские социалисты в процессе становление новой политической системы .....	146
<i>Simonova E.V.</i> Revolution of 1917–1918: Tula socialists in the process of formation of a new political system .....	146
<i>Слуцкая Л.В.</i> Расплата за иллюзии: II конгресс Коминтерна в судьбе французских анархистов .....	148
<i>Slutskaya L.V.</i> Retribution for illusions: the 2nd Congress of the Comintern in the fate of the French anarchists .....	148
<i>Сорокин А.К.</i> Актуальный архив для левой альтернативы .....	150
<i>Sorokin A.K.</i> Current archive for the left alternative .....	150
<i>Таннури-Карам С.</i> Краеугольный камень для построения нового мира: Коммунистический интернационал и арабский Восток, 1919–1943 гг. ....	152
<i>Tannoury-Karam S.</i> The Cornerstone for Building a New World: The Communist International and the Arab East, 1919–1943 .....	154
<i>Тимофеева М.А.</i> Негритянское бюро как инструмент идеологической деятельности Комин- терна (по материалам РГАСПИ) .....	156
<i>Timofeeva M.A.</i> The Negro Bureau as an instrument of ideological activity of the Comintern (based on the materials from the Russian State Archive of Social and Political History) .....	156
<i>Тинь С.</i> Тольятти, лидер Коммунистического интернационала .....	159
<i>Tinë S.</i> Togliatti, leader of the Communist International .....	161
<i>Тихонов Ю.Н.</i> Особенности работы Коминтерна в «афганском коридоре», (1919–1939) (по архивным материалам РГАСПИ и АВП РФ) .....	163
<i>Tikhonov Ju.N.</i> Specific of the Comintern work in the “Afghan corridor”, 1919–1939 (based on archival documents RGASPI and Foreign Policy Archive of Russia) .....	163
<i>Тонелли А.</i> Тереза Ноче: голос итальянской антифашистки в Москве .....	165

<i>Tonelli A.</i>	
Teresa Noce: an Italian female anti-fascist voice in Moscow .....	167
<i>Toppe A.</i>	
«Сегодня в Испании, завтра – в Италии». Интерактивная база данных итальянских добровольцев-антифашистов в гражданской войне в Испании: личные судьбы через время и пространство .....	168
<i>Torre A.</i>	
“Oggi in Spagna, domani in Italia”. An interactive database of the Italian antifascists volunteers in the Spanish Civil War: biographical trajectories through time and space .....	170
<i>Тоссторфф Р.</i>	
Найти место для «Москвы» в «Амстердаме»? Профинтерн и профсоюзная политика международного коммунизма в середине 1920-х гг. ....	171
<i>Tosstorff R.</i>	
Finding a place for ‘Moscow’ in ‘Amsterdam’? The Profintern and the trade union policy of international communism in the mid-twenties .....	173
<i>Трухин М.Д.</i>	
Критика Е.Е. Лазаревым левой альтернативы в международном социалистическом движении (1918) .....	175
<i>Trukhin M.D.</i>	
E.E. Lazarev’s criticism of the left alternative in the international socialist movement (1918) .....	175
<i>Фредериксен К.</i>	
Друзья Советского Союза – забытый интернационал дружбы (на примере Дании) .....	178
<i>Frederichsen K.</i>	
Friends of the Soviet Union – the Forgotten Friendship International (from a Danish Perspective).....	180
<i>Хавкин Б.Л.</i>	
Агент Коминтерна Лео Рот и дочери генерала Хаммерштейна .....	182
<i>Khavkin B.L.</i>	
Comintern agent Leo Roth and General Hammerstein’s daughters.....	182
<i>Харитонов К.Б.</i>	
Профинтерн и Британский конгресс тред-юнионов в 1920-е годы по материалам изданий из фондов Центра социально-политической истории ГПИИБ .....	184
<i>Kharitonov K.B.</i>	
Profintern and the British Congress of trade unions in the 1920s in publications from collections of the Library Center for Social and Political History .....	184
<i>Хейфец В.Л., Хейфец Л.С.</i>	
Строитель социалистического и капиталистического общества: судьба венесуэльца Хосе Антонио Майобре .....	186

<i>Khejfets V.L., Khejfets L.S.</i> The Builder of socialist and capitalist society: the fate of Venezuelan Jose Antonio Mayobre .....	186
<i>Хёбель А.</i> Луиджи Лонго: «Гарибальди двадцатого века» во главе Интернациональных бригад в гражданской войне в Испании .....	187
<i>Höbel A.</i> Luigi Longo: a “Garibaldi of the twentieth century” at the head of the International Brigades in the Spanish Civil War .....	189
<i>Хорошева А.В.</i> Деятельность Красного спортивного интернационала в конце 1920 – начале 1930-х гг.....	191
<i>Khorosheva A.V.</i> Activities of the Red Sport International in the late 1920s – early 1930s .....	191
<i>Чан Туан Фонг</i> Некоторые размышления о теории и практике социализма в связи со столетием Третьего Коммунистического интернационала .....	192
<i>Tran Tuan Phong</i> Some reflection on the theory and practice of socialism: on occasion of the 100th anniversary of the third Communist International .....	194
<i>Черноперов В.Л.</i> «Пацифистской мелодии не должно быть в коммунистической критике Версальского мира»: планы советского представителя в Берлине В.Л. Коппа по революционизированию Германии в 1920–1921 гг. ....	196
<i>Chernopyorov V.L.</i> “Pacifist melody should not be in the Communist criticism of the Versailles world”: the Soviet representative in Berlin V.L. Kopp’s plans to revolutionize Germany in 1920–1921 .....	196
<i>Шашкова О.А.</i> «Этнопедагогика» в планах мировой революции: опыт Коммунистического университета трудящихся Востока .....	198
<i>Shashkova O.A.</i> “Ethnopedagogics” in the plans of the world revolution: the experience of the Communist University of the Toilers of the East .....	198
<i>Шевелев Д.Л.</i> О классовой интерпретации палестинского восстания 1929 г. ....	201
<i>Shevelev D.L.</i> On the class interpretation of the Palestinian uprising of 1929.....	201
<i>Эгге Осмунн</i> Коминтерн и Рабочая партия Норвегии, 1919–1923 годы .....	202
<i>Egge Åsmund</i> The Comintern and the Norwegian Labour Party 1919–1923 .....	204

<i>Этвэш И.</i>	
Антисталинизм как политическое оружие . . . . .	206
<i>Ötvös István</i>	
Antistalinism as a political weapon . . . . .	207
Сведения об авторах . . . . .	208